

LA UNION

Valparaiso, sábado 12 de junio de 1886.

PARA CONCLUIR

Comenzaremos por notificar igualmente a nuestro colega de EL MERCURIO, como él lo advierte en el final de su artículo de ayer, que en este pondremos término a una polémica enojosa en concepto del colega—y en el nuestro también—y cuya provocación corresponde exclusivamente a EL MERCURIO. Si así insistimos en ella, no es por la pueril jactancia de decir la última palabra o de quedar encima, como dicen los niños, sino con el propósito de rectificar aseveraciones sin fundamento y errores, tanto más peligrosos cuanto que son sostenidos con cierta llaneza insinante.

De que el Vicario Capitalar permitiera que en la casa del señor Varas se celebraran servicios religiosos, deduce EL MERCURIO que pudo consentir también las ceremonias públicas en la Catedral, y que el permiso de servicios religiosos en la casa entraña implícitamente el reconocimiento de la catolicidad del señor Varas, por parte del Vicario.

El colega sufre una grave equivocación. No tienen el mismo carácter las paces privadas que los funerales en el templo. La negación de éstos es la sanción pública que impone la Iglesia contra quien públicamente se reveló contra ella. No es lójico aceptar que la Iglesia dé público testimonio de duelo por quien en sus actos de político no se manifestó hijo de ella. Mas, como esto basta para los efectos de la vindicta, la Iglesia, en atención a los consuelos y alivio que los servicios religiosos prestan a las familias católicas y pueden prestar a la alma del difunto, consiente que se celebren ceremonias privadas en el hogar.

De que el Vicario Capitalar permitiera ceremonias religiosas en casa del señor Varas, al negar las exequias en la Metropolitana, se deduce que no buscaba el desahogo de odios y rencores puesto que mandaba todos esos consuelos a la familia del difunto, y que velaba únicamente por los fueros y la majestad de la Iglesia. Resguardados éstos, no omitía medios de mitigar el dolor de los deudos.

En su empeño en probar la catolicidad del señor Varas, EL MERCURIO llega hasta negar su participación en las leyes de reforma, contra las cuales lo declara en abierta antipatía, y hasta arrebatárselo, por consiguiente, al liberalismo una de sus glorias más puras.

No piensan así muchos admiradores del finado, que en artículos y discursos muy frescos todavía, cifran una buena parte de su admiración hacia el hombre en la participación que le atribuyen en tales leyes: ni piensan así tampoco los que en el Consejo de Estado han visto al que fué muchos años su vicepresidente otorgando sin protesta el paso a dichas leyes, y que en la Cámara de Diputados, en época no muy remota, daba su amplia aprobación a artículos del Código Penal que la Iglesia rechazaba.

Ya ve EL MERCURIO—que no es la autoridad más competente para calificar la catolicidad de nadie—que la del señor Varas no es tan sin tacha como el señor Varas.

Pero lo que no esperábamos de la ilustración y perspicacia del colega es que nos trajera a colación sucesos históricos que si algo prueban, es el contrario de lo que con ellos se pretende.

Llamándonos al terreno de la franqueza, nos invita a reconocer que la traqueza de nuestros prelados es reciente—desde la espulsion de monseñor Del Prate y—que es estática de guerra adoptada en desquite contra los libre-pensadores.

Lo que califica de traqueza EL MERCURIO, y que nosotros llamamos entera de nuestros prelados para velar por los fueros de la doctrina católica, no es de última hora. El Ilustrísimo Arzobispo Valdivieso soportó muchos sinsabores y casi el destierro por esa misma entera; el obispo de la Concepción, don José Hipólito Salas, sufrió amarguras, diatribas y vilipendios por esa misma entera implacable para resguardar los derechos de la Iglesia. Recuérdense, entre otras, las encienciones del Código Penal y el asunto del señor Aldunate en Concepción, todos ellos anteriores, por supuesto, a la espulsion de Monseñor Del Prate.

No; la verdad es que la intrusión burgueta del liberalismo en asuntos eclesiásticos se ha estrellado siempre contra la entera de nuestros obispos, y que si en estos últimos tiempos aparece más severa y continua la acción de éstos, es porque es mas violenta y constante la acción invasora del liberalismo en el sagrado de la conciencia católica.

Para probarlos EL MERCURIO que cierta-mente de nuestros prelados no deben de ser tan de rigor según los cánones, nos aduce, por vía de ejemplo, el hecho de que Víctor Manuel derrocó el último sueño en tierra sagrada. Pero, colega, también pudo citarnos el de Víctor Hugo, que reposa en un templo, y el de otros muchos libre-pensadores; mas, ¿no es del dominio público que, tanto él como el otro, fueron sepultados en el cementerio Agrippa el primero, y en Santa Jenevra el segundo, con las protestas del Pontífice y del Arzobispo de París? No se recuerda el preciso documento de este último, que la prensa de todos los países ha reproducido?

No es dable, pues, achacar a móviles políticos caseros resoluciones que, en igualdad de circunstancias, vemos producirse en todos los países y en todos los tiempos, y suponer que los jefes de nuestra iglesia obran por la pasión que ofusca o por los compromisos que amarran, cuando proceden conforme al deber que impone, sin olvidarse de la tolerancia que mitiga.

Mobs are not allowed to congregate in the streets. SAN FRANCISCO 10th.—A statement published to-day, revives the rumor of the proposed sale of the Hawaiian Islands to the Syndicate of European capitalists for ten million dollars. The King seems not averse to the proposition.

MUNICH 10th.—The physicians appointed to examine the mental condition of King Ludwig, report his malady incapacitates him for governing properly. In consequence of this, Prince Leopold, uncle to the King, has issued a proclamation countersigned by the Ministers, in which he assumes the Regency, and will summon the Bavarian Diet to meet on the fifteenth.

LONDON 10th.—Advices from Auckland state that at Tarawera there has been a volcanic eruption, preceded by an earthquake. Many natives and Europeans have perished.

PESTH 10th.—The political excitement of the last few days has culminated to-day in serious rioting.

An attempt was made by the rioters to blow up the gas-works. The mob was charged and dispersed by the troops. Seven persons were wounded, and many arrested.

BELFAST 10th. (Six p. m.)—All policemen have been withdrawn from the streets of the city, in consequence of the hostility manifested towards them by the Belfast workmen. Soldiers have been told off to take their places. The retired officers will take the place of the city police in case further help is needed.

LONDON 10th.—Mr. Gladstone, in the House of Commons, stated that he was unable to fix a date for the dissolution of Parliament.

VENICE 11th.—Cholera is very virulent. There are twenty cases and ten deaths daily.

BELFAST 11th.—A press reporter, describing the scene at the riots, reports that the fighting was desperate.

The continuous mob was composed of the lowest ruffians and scum of the city.

The bayonets of the police had no terrors for them. With overwhelming numbers they pressed up against the bayonets, and drove the police back.

The only way in which the police could drive the mob off, was by rapid volleys of firing. Even under such a galling fire the rioters would drop to the ground, and rush upon the police while loading.

It is impossible to describe the state of terror among the Catholic inhabitants in consequence of this state of anarchy. The bravest of them do not dare to go out of doors even by day light.

Scores of people have been shot down. The law-abiding citizens demand that a Government Commission enquire into the disorders.

The fiends even threw paving-stones of 15 and 20 pounds weight at the gallant firemen, who were impelling their lives in an attempt to save the dwellings on fire.

(TRADUCCION.) BELFAST, 10.—Cuatro revoltosos heridos por la policía en los disturbios de ayer, murieron hoy; hai otros cuatro mas agonizando.

Los ornatistas hacen grandes compras de armas y declaran que se vengarán de la policía, que hizo fuego sobre ellos. Llegaron tropas de Newry para ayudar a la policía a mantener el orden.

Los majistrados han mandado cerrar todas las tabernas.

A las pobladas se les ha prohibido agruparse en las calles.

SAN FRANCISCO, 10.—Una publicación hecha hoy da nuevamente el rumor de la proposición de venta de las islas de Hawai a un sindicato de capitalistas europeos, por la suma de diez millones de pesos. Parece que el rei no se opondrá a la venta.

MUNICH, 10.—Los médicos designados para indagar el estado cerebral del rei Luis, informan que su enfermedad le inhabilita para gobernar bien. En consecuencia el príncipe Luispold, tio del rei, ha publicado una proclama firmada por los ministros, en que manifiesta que asume la rejenca y que convocará a sesiones al parlamento bávaro para el quince del presente mes.

LONDRES, 10.—Noticias de Auckland comunican que ha tenido lugar en Tarawera, una erupcion volcánica precedida por un temblor.

Percieron muchos indijenas y europeos.

PESTH, 10.—La escitacion política que reinaba en estos últimos dias, ha llegado a causar disturbios serios.

Los revoltosos intentaron hacer volar la fábrica de gas; pero la policía herido sobre ellos, dispersándolos. Hubo siete heridos y muchos arrestos.

BELFAST, 10 (6 P. M.)—Todos los policia-les han sido retirados de las calles de esta ciudad a causa de la hostilidad que les manifestaban los trabajadores de Belfast. Los soldados de linea han recibido ordenes para reemplazar a la policía. Aquellos policia-les ayudarán a la tropa de linea en caso de ser necesarios sus servicios.

LONDRES, 10.—Mr. Gladstone dijo en la Cámara de los Comunes que no le era posible fijar la fecha de la disolucion del parlamento.

VENECIA, 11.—El colera sigue haciendo estragos.

Ocurren diariamente veinte casos nuevos y diez muertes.

BELFAST, 11.—Un repórter de la prensa, en una descripción de las revueltas, dice que se ha peleado con desesperacion.

—Es otro 9 de enero observa el señor Rodríguez Rosas.

—Lo mas corto habría sido traer la fuerza pública, y expulsarlos de este recinto, agrega el señor García de la Huerta.

—Allá se quiere llegar! dice el señor Puelma.

Algunos senadores se han puesto de pié, y hablan y protestan a la vez.

El vice-presidente se mantiene en secretaría, sin atreverse a penetrar en la sala, seguro de que, habiendo faltado al respeto que se debe al mas alto cuerpo de la República, no ha de conseguir hacerse respetar.

Por fin, despues de muchos esfuerzos hechos por la guardia del Congreso, son despedido las galerías.

La cononrencia se queda estacionada en el vestibulo y en la calle de Morandé. Se asegura que la borrasca continúa ajitadísima dentro de la sala.

El señor Ibañez cumple su palabra de no permitir que haya sesion alguna, mientras el vice-presidente no dé esplicaciones completas por el descaeto de que se ha hecho oro.

A la salida de la sesion, los senadores de la minoría son entusiastamente vivrados por la multitud.

TELEGRAMA COMERCIAL.

(Cable Sub-marino) A la Bolsa Comercial, Liverpool, 11 de junio de 1886

Las últimas cotizaciones son: Cobre en barra, de Chile, £ 39 15 por tonelada de 2,240 libras inglesas; conpladores.

Descuento, 2 1/2 por ciento. Azúcar granulada 13 1/2 por quintal de 112 libras inglesas; vendédore.

TELEGRAMAS

CABLE SUB-MARINO. (VIA ALVESTON). (Servicio especial de La Union.) BELFAST 10th.—Four rioters wounded by the police in yesterday's riots, have died to-day; four others are dying.

The Orangemen are making large purchases of arms, declaring they will have revenge upon the police for firing into their ranks. A number of troops from Newry have arrived to assist the police in maintaining order.

The magistrates have ordered all the taverns to be closed.

nada hacia prever tan inútil y tan injustificable golpe de autoridad.

Don Pedro Lucio Cuadra acaba de exhibirse como el imitador exacto de su tonyoy, Pedro Montt.

El Senado, hasta hoy tan grave, tan tranquilo, tan mesurado, ha ofrecido el espectáculo de una sala de revoltosos, de gritadores, de insubordinados,—todo ello merced a un abuso sin nombre y sin ejemplo de su novísimo vice-presidente.

Pero narremos con orden.

\* Se sabe que hoy debía continuar la interpelecion del senador Puelma sobre los asuntos eclesiásticos.

Las galerías se ven numerosamente concurridas.

La sala está casi con todos sus senadores de oposicion, y el número habitual de gobiernistas.

Antes de la orden del día, el señor don José Francisco Vergara lee un telegrama que acaba de recibir de San Fernando, y en el cual se le anuncia que la junta ejecutiva ha pasado reunida todo el día y toda la noche de ayer, sin poder funcionar, por que se lo impide de la fuerza pública.

A la hora en que es enviado ese telegrama, once de la mañana de hoy, la junta si que reñida, pero aun no puede comenzar sus funciones.

Como siempre, el Ministro Vergara promete que pedirá informes, que hasta ahora no sabe nada, que espera que el intendente de San Fernando haya cumplido con su deber, y que si hai culpables serán castigados.

El señor Vergara don José Francisco, le lanza al rostro un chombre práctico que es recibido con estruendosas carcajadas por las galerías y por algunos senadores.

\* Aun no termina el incidente promovido por el señor Vergara, cuando el vicepresidente Cuadra, ajitando la campanilla, anuncia que se suspende la sesion para pasar a compararse en sesion secreta, como lo ha pedido el Ministro Varas, de la interpelecion pendiente.

—Pero señor! esclama el señor Puelma, si es precisamente eso lo que estamos discutiendo: ¿aun no se ha acordado tener sesion secreta.

—Está suspendida ya la sesion, repite el señor Cuadra.

—No puede ser así, insiste el señor Puelma; oígáme S. S. dos palabras!

—No puedo oír nada; la sesion está suspendida.

Y el señor Cuadra baja del dosel presidencial.

\* Entonces se levantó una tempestad que nunca habia tenido igual en el Senado, y que hacia recordar las mas borrascosas sesiones de los diputados.

—Este es un grosero ultraje! esclama el señor Ibañez.

—Mas aun de lo que podíamos imaginar! agrega el señor Puelma.

Los señores Altamirano, García de la Huerta, Rodríguez Rosas, Varela y Recabarren protestan con enérgicas espresiones contra la conducta verdaderamente injuriosa del vicepresidente.

Este se ha detenido un momento, como indeciso y vacilante, al pié del dosel de la presidencia. No sabe en realidad qué hacer. Se decide al fin, y abandona la sala.

Los señores inmediatamente los ministros, como un solo hombre, y algunos senadores de la mayoría.

La oposicion entera, algunos colorados, y varios gobiernistas se quedan en sus asientos,—formulando así la mas explícita denonacion de hecho contra el golpe asestado por un vice-presidente de ayer a la majestad nunca violada del Senado chileno.

Los asistentes a las galerías, entretanto, se han constituido en verdadero meeting público, y lanzan formidables exclamaciones contra el ministerio, contra el vice-presidente Cuadra y contra la mayoría gobiernista.

\* En medio de un tumulto indescribible en la sala y en las galerías, el señor Ibañez, trémulo de indignacion se pone de pié.

Hai un momento de silencio.

—Señores! esclama el señor Ibañez dirijiéndose a sus colegas y al público; yo aseguro a la nacion que mientras ocupe un asiento en este recinto, no permitiré que se celebre sesion alguna, ni pública ni secreta, mientras no se dé amplia satisfaccion por el ultraje inferido al Senado de la República!

Una salva estruendosa de aplausos recibe estas palabras, pronunciadas con acento verdaderamente imponente y solemne.

\* El vice-presidente ha dado orden a la fuerza pública para que despeje las galerías. La confusion es espantosa.

Algunos asistentes, sacando el cuerpo por sobre las barandas de las tribunas, peroran con voz entera a la multitud, y dirijen apóstrofes de cólera y de indignacion a los ministros y a la mayoría.

Los soldados hacen esfuerzos por despejar las trabas.

Hasta en la tribuna de la prensa, que jamas toma parte en ningún jenero de manifestacion, se oyen voces de protesta contra la conducta del vice-presidente Cuadra.

En la sala, los senadores continúan manifestando la mas viva y violenta indignacion.

—Pero esto es inaudito! esclama el señor Altamirano; ya nada se respeta.

—Es otro 9 de enero observa el señor Rodríguez Rosas.

—Lo mas corto habría sido traer la fuerza pública, y expulsarlos de este recinto, agrega el señor García de la Huerta.

—Allá se quiere llegar! dice el señor Puelma.

Algunos senadores se han puesto de pié, y hablan y protestan a la vez.

CALENDARIO

VIERNES, 11 de junio.—311 Brevetes, apéndice a esta obra y san Palomón, conf.

Z. RODRIGUEZ ROSAS, ABOGADO.

Santiago.—compaña, 104-A, altos.

ALEJANDRO VEGA C., ABOGADO.

Notaría del señor Vega, plaza Justicia, 7 425

RICARDO ESCOBAR CERDA, ABOGADO.—Blanco, 11c.

El barómetro de la Bolsa Comercial indicada ayer a las 4 P. M., temporal en primer grado.

El termómetro centígrado, 16° El higrometro, 75° de humedad.

Revista de Comisario.—El martes 15 del presente pasarán revista de comisario las siguientes oficinas, curvas y buques de la armada:

La revista dará principio a las 9 A. M. por la Gobernación Marítima en seguida el batallón de Marina, Escuela Naval, Arsenal de Marina, corbeta Chacabuco, cañonera Piloto-muerto, puentes Thalaba, Miraflores y Elvira Alvarés.

Secretaría de interventor en este acto, el capitán don Francisco Rodríguez.

En conformidad con el decreto de 10 de octubre de 1884, los invalidos de Marina para revista de comisario y tendrá lugar el pago de sus haberes, en el mismo acto, durante los dias 1, 2 y 3 de julio próximo; debiendo tener lugar dichas funciones de 12 a 4 P. M.

Intervendrá en la revista y pago, conforme a lo dispuesto en el artículo 2.º del mencionado decreto, el jefe nombrado como interventor en esta fecha.

El lugar de asistencia, para estos últimos, será el cuartel de la Matriz.

Renuncia.—Con fecha 19 de mayo último ha sido aceptada la renuncia que hizo de su empleo el oficial auxiliar supernumerario de la secretaría de la Intendencia, don Arturo Silva D.

Comida.—Hoy se da a bordo de la Chacabuco, una comida de despedida al señor capitán don Ildefonso Jardel, que ha sido nombrado 2.º del Hubsac; con cargo de dicho punto.

Se nos dice que el señor Jardel, partirá pronto a Coquimbo.

El tiempo.—Desde las primeras horas de ayer comenzó a soplar un viento norte que revolvió por completo las nubes y que trajo por consecuencia un día de riguroso invierno; nublado, triste y un tanto frió; primero, y bochornoso en seguida. Por fin, a eso de las cuatro y tres cuarto, el agua se nos dejó caer, si bien con cierta lentitud; pero como a las seis, el aguacero era hecho y deseado.

El mar, por su parte, ha estado irrisadísimo. Negras y gruesas olas no han cesado de ir y venir, con unas malas intenciones demasiado manifiestas. ¡No en balde el barómetro anunciaba temporal!

Exportacion de cebada.—En los primeros cinco meses transcurridos de este año, se han exportado al extranjero y al cabotaje, la cantidad de 172,040 fanegas, lo que al tipo término medio de \$ 3.70 por fanega, daría la bonificación de \$ 636,548.

Para el extranjero se exportaron, fgs. 67,361 Cabotaje..... fgs. 104,679

Total..... fgs. 172,040

Es de advertir tambien que la demanda para los puertos del norte ha sido extraordinaria, según tenemos entendido.

Don Luis Madariaga W.—Este conde joven de Valparaiso ha dejado de existir ayer, repentinamente, víctima talvez de un ataque cerebral que le sobrevino a media noche, pues fué encontrado muerto en su lecho.

El señor Madariaga habia sido educado en el colegio de los Padres Franciscos, y pertenecía a la 1.ª compañía de bombas.

Hoy a las 8 p. m. en la iglesia Matriz, se harán unas exequias por el descanso de su alma.

Los socios del Círculo de la Juventud Católica, a cuya sociedad pertenecía tambien el señor Madariaga, acompañarán sus restos al cementerio.

El cortejo saldrá de la iglesia Matriz, a las 7 1/2 P. M.

Rumores sobre aseosmos.—No sabemos qué grados de verdad tengan los siguientes rumores sobre aseosmos en el ejército.

Se dice que se dará el empleo de jeneral al coronel don Luis Arteaga, director de la Escuela Militar; el de coronel efectivo, al graduado don Fernando Lopezquirol, actual comandante del Buin; y el grado de coronel, al comandante del 2.º de linea, don Daniel García Videla.

Se dice asimismo, que al edecán de S. E. el Presidente de la República, don Rosuro Gatica, se le dará tambien la efectividad de su grado de coronel.

Orden del día.—Jefe de servicio para hoy el sarjento mayor graduado don Juan García V.

Retreta.—En el lugar y hora de costumbre tocará esta noche la banda de música de la Guardia Municipal, en caso de que el tiempo lo permita.

Licencia.—Se ha concedido dos meses de licencia, sin goce de sueldo, al contador 3.º de la armada, don Ricardo Santander.

Llegadas.—Ayer llegaron los vapores Cachapual y Ayacucho, el primero de Mollendo y de Lota el segundo.

Salidas.—Hoy salen los siguientes vapores, y las correspondencias que conducen se recibe: hasta las 2 P. M. la del vapor Memphis que se dirige al Callao; hasta las 4 P. M. la del vapor Arica, que va a Liverpool; y hasta la misma hora la del vapor Mendoza, que sale para el Callao. Este último lleva tambien la correspondencia para los E. E. U. U.

Alumbrado eléctrico en los ferrocarriles.—Ayer se hizo el primer ensayo formal de alumbrado eléctrico en los vagones del ferrocarril. El tren espreso de la tarde condujo dos carros alumbrados por el nuevo sistema. En cada uno de ellos habia dos lámparas eléctricas, colocadas en cada uno de los departamentos del carro.

A la atencion de don Bernardo Irrazábal, debemos la satisfaccion de poder dar cuenta a nuestros lectores del feliz ensayo llevado a cabo. El señor Irrazábal, director de explotacion, ha unido en los carros con alumbrado eléctrico, para poder apreciar sus ventajas y las conveniencias que habria de jeneralizarlo en nuestros ferrocarriles. Acompañando, los representantes de La Libertad Electoral, El Ferrocarril, El Mercurio, Los Debates y el guacilero de La Union que esto escribe.

Las lámparas que alumbran cada departamento, son del sistema de Edison; de tamaño algo menor que las que se usan en Santiago y de forma casi completamente esférica. Tienen ademas un reflector de porcelana que dirige los rayos luminosos hacia abajo.

La luz está jenerada por una batería de pilas colocada en unos de los carros, de la cual partían los alambres conductores de las corrientes que los comunicaban con las lámparas.

Salimos de la estacion del Puerto con las luces en actividad. A primera vista se notaba las ventajas del nuevo sistema de alumbrado. La luz completamente blanca, no del color amarillento de las malas lámparas de aceite que hasta ahora se usaban, ni las vacilaciones de

estas, que tanto fatigan la vista, y con un poder luminoso muchísimo mayor. Con un poder eléctrico podiamos leer como de media, y sin trabajo ninguno recorriamos la vista a las columnas de La Union impresas en los caracteres mas pequeños usados en nuestros diarios. No es tanto tampoco el poder luminoso de las lámparas, que ofusque los ojos.

Los dos carros iluminados por el sistema que se ensayaba, contrastaban singularmente con los demás, que se veían oscuros, apenas alumbrados por aquellas lucas amarillentas y vacilantes del aceite. Los primeros proyectaban hacia a fuera abundante luz, y en todas las estaciones atraían las miradas de los curiosos.

Hasta Llai-Llai llegamos, sin que la fuerza de las pilas, ni por tanto, la intensidad de la luz disminuyese en lo mas mínimo. Ambos carros siguieron a Santiago, donde, sin duda, habrán llegado con sus lámparas en perfecto estado.

Puede, pues, asegurarse que el ensayo ha sido felicísimo. El señor Irrazábal, a su vuelta con nosotros de Llai-Llai en el tren espreso de Santiago, se manifestó muy complacido del buen éxito de la prueba.

Hai en los ferrocarriles europeos distintos sistemas de alumbrados, y según entendemos en algunos de ellos se usa la electricidad con luz tenue luminosa. Quien ha hecho entre nosotros los estudios y experimentos necesarios para aplicar a nuestros ferrocarriles, ha sido don Pablo Mathieu, gasfiter de la empresa. Para ahora suya publicamos este dato.

El señor Irrazábal va patrocinando estos experimentos, y, como se ha dicho, ayer se hizo el ensayo decisivo. Las ventajas del nuevo sistema de alumbrado son patentes, resta todavía saber, si su costo no es excesivo, para poder ponerlo en práctica. El señor Mathieu, en vista del ensayo de anoche, debe presentar al señor Irrazábal una propuesta para iluminar los vagones de nuestros trenes, y el señor Irrazábal, a su vez, someterá esta propuesta al Director Jeneral de los ferrocarriles del Estado. Es deseable que el nuevo alumbrado no exceda mucho en costo al de aceite, sea aceptado sin vacilar.

No creemos que esté distante el día en que se cambie el defectoso sistema de iluminación que hasta ahora tenemos. Si la jeneracion de la electricidad por medio de pilas es sobrado escasa aun queda el recurso de obtenerla por un dinamó puesto en movimiento por las mismas ruedas o ejes de los carros.

El señor Irrazábal espera que le lleguen pronto de Alemania las muestras de los aparatos necesarios para alumbrar con gas comprimido los carros de los trenes.

Otra ventaja del alumbrado eléctrico sería que su luz podria aprovecharse de día en el paso de los socavones. Oprimiendo simplemente el boton que diere paso a la corriente eléctrica, se tendrían las lámparas en actividad.

Felicitemos al señor Mathieu y al señor Irrazábal por el feliz ensayo de anoche.

Don Pedro Martínez Díaz.—Tenemos el sentimiento de comunicar a nuestros lectores que ayer, a las diez de la mañana, falleció en nuestro puerto el señor don Pedro Martínez Díaz.

El señor Martínez era uno de los mas antiguos miembros de la marina nacional. Perteneció a ella desde el año 24; sirvió a las órdenes de Postigo y Simpson; hizo la campaña de Chile y toda la del Perú de los años 35 a 40.

Con el grado de capitán de fragata, se retiró de la marina el año 54, imposibilitado por las dolencias que entonces principiaran a aquejarlo.

Damos nuestro mas sentido pésame a la familia del finado.

El Consejo de Guerra.—Ayer, poco despues de la una del día, se instalaba el Consejo de Guerra nombrado para fallar en el proceso mandado instruir contra el guardia marina del Abtao, don Roberto Caldera.

El Consejo se constituyó integrado con el comandante don Basilio Rojas, y con la asistencia del juez del crimen, don Leoncio Rodríguez.

Poco despues de instalarse este tribunal, se comenzó a dar lectura al expediente, operacion que demoró hasta las cuatro y media de la tarde.

Concluida esta lectura, el señor presidente, contra-almirante Williams Rebollo, dijo: «quede hacer uso de la palabra el defensor del acusado.»

Acto continuo, el teniente del batallón de Marina, don Nemeo Pacheco, comenzó a desempeñar su difícil cometido. El señor Pacheco es uno de los oficiales mas ilustrado y distinguido de su cuerpo, y aunque era la primera vez que hablaba en publico, se espició con una facilidad y entonacion irrepugnables.

Su defensa, la cual tenemos compuesta y que nos impide publicar solo la falta de espacio, le valió los aplausos mas espontáneos de parte de la cononrencia que llenaba la barra, compuesta en su mayoría de distinguidos jóvenes, oficiales y jefes del ejército y de la marina.